

# EL CORREO

AÑO II.

PRECIOS DE SUSCRICION: En Madrid, 1 peseta 50 céntimos al mes; en Provincias, pagando en la Administracion, 5 pesetas trimestre; por medio de comisionado, 5'50: Extranjero y Antillas, 12 pesetas; Filipinas, 15. Número suelto, 5 céntimos. Anuncios á precios convencionales.

MADRID

Domingo 14 de Agosto de 1881.

PUNTOS DE SUSCRICION: En Madrid, en la Administracion de EL CORREO, calle de San Gregorio, núm. 8, bajo, y en todas las librerías; en provincias, en casa de nuestros corresponsales y en las librerías más importantes. Anuncios extranjeros: Agencia Havas Paris.

NUM. 525.

## A LOS QUE SE RETRATAN

Única casa por sus precios económicos en marcos para cuadros y fotografías.

**HERNANDEZ**

DESEÑAÑO, 22 Y 24.

Se hallan expuestos en esta casa cuadros notables de los más reputados artistas.

EXPOSICION PERMANENTE

## EDICION DE LA TARDE.

Viaje de SS. MM.

Ferrol 10 de Agosto. (1)

Sr. Director de EL CORREO.

La retreta marítima con que fueron obsequiados anoche SS. MM., fué el motivo de que la bahía presentase un aspecto mágico que recordaba las descripciones que se conservan de las fiestas nocturnas de los *Dux* de Venecia.

Ocupando el centro de las fragatas de la escuadra la *Sagunto*, solo tenía dos luces eléctricas, y las otras así como las goletas, numerosos faroles de cristal, que dibujaban tanto los palos y vergas como el contorno de los buques. Alrededor del que ocupan los reyes, y sobre cinco grandes gabarras, se hallaban los caprichosos pabellones iluminados en que se hallaban las músicas.

Lo tranquilo de la superficie de la ría, la animación que producía la multitud de botes que en distintas direcciones circulaban por entre la escuadra, y lo apacible de la noche, que iluminaba la luna, producían un admirable efecto. Desde los muelles, contemplaba el espectáculo una inmensa muchedumbre, y también contribuía mucho al efecto de fiesta tan sorprendente el incendio de rastrojeras en la cumbre del inmediato monte de Grana, y el viaje de algunas estrellas fugaces.

En la retreta tomaron parte las músicas del regimiento de artillería de Marina, de artillería y de cazadores de Reus, de la escuadra y la sociedad coral *Orfeón Ferrolano*, siendo todas muy aplaudidas, sobre todo la primera, que ejecutó un *potpourri* de danzas cubanas titulada *Cocuyé*, con un colorido especial, adquirido en el tiempo que dicha banda ha residido en Cuba; esta música es la que estuvo en Madrid y obtuvo tantos aplausos en las fiestas del Centenario de Calderón.

Este agradable paseo lo hicimos algunos corresponsales en una preciosa canoa, invitados por el apreciable joven La Vila, propietario de un importante astillero establecido en la Graña.

A nuestro regreso arribamos á la hermosa fragata *Villa de Madrid*, cuyo entrepuente y castillo de popa se han convertido de pronto en animados y característicos salones de baile. Escusado es decir, que los jefes y oficiales de la expresada fragata, uno de nuestros mejores buques, estuvieron con nosotros en extremo amables, justificando una vez más la justa fama que gozan; sobre el puente de sus barcos, enérgicos y entendidos capitanes, y al fondear en el puerto, se encuentra en ellos afectuosos y simpáticos amigos. Hasta las doce de la noche estuvimos en la *Villa de Madrid*, siendo obsequiados con helados, dulces y esquisitos vinos. La charanga, formada por marineros, es excelente, animó mucho á bailar á nuestros almirantes del porvenir, teniendo por compañeras á las más bonitas niñas del Ferrol y la Coruña.

Al empezar esta fiesta, ocurrió un incidente que felizmente no tuvo desagradables consecuencias; subía por la escala de babor una bella señorita acompañada de dos guardias marinas, más rompiéndose un grillete de la cadena que sostiene la escala, cayeron todos al agua, siendo prontamente socorridos, aunque con el susto consiguiente, pues la joven llegó á desaparecer de la superficie; bien pronto se repuso, y fué luego de las más animadas.

Las fatigas del viaje y del día de ayer, no me permitieron esta mañana asistir á la visita que los reyes han hecho á la escuela naval establecida en la fragata *Asturias*, que se halla fondeada frente á la Graña. SS. MM. visitaron detenidamente la escuela, cuyo estado es brillante, y el rey dispuso que los aspirantes ejecutasen algunos ejercicios de vela, que fueron muy elogiados. Al regresar á la *Sagunto*, la oficialidad fué honrada por S. M. invitándola á almorzar en su mesa.

La fiesta más notable de esta expedición es, sin duda, la que se ha verificado esta tarde en el astillero, y el asistir á ella me ha hecho olvidar el viaje del *Ferrolano*.

Desde las doce de la mañana se abrieron las puertas del astillero, y una numerosa concurrencia ocupaba bien pronto todos los sitios desde donde poder contemplar los interesantes actos de botar al agua la fragata-cruceiro *Navarra* y el cañonero *Paz*.

Frente á la fachada Este del edificio destinado á construcción de buques de hierro, talleres de ajuste y montaje, edificado en 1879, y en la segunda grada, se hallaba la imponente mole de la *Navarra*.

Este buque, cuya quilla se puso en 1869, sufrió varias alteraciones en su construcción, pues primero se destinó á corbeta blindada, y últimamente se decidió fuese de madera, utilizándose las obras con gran rapidez; de ellas ha estado encargado el distinguido ingeniero naval D. Antonio Perez, que también ha dirigido la construcción del cañonero *Paz*, cuya quilla ha de ponerse pasado mañana.

Sus dimensiones son:

Eslora . . . . .	75 metros 45
Manga fuera de miembros . . . . .	13 » 56
Puntal . . . . .	6 » 44
Calado . . . . .	6 » 34

(1) Esta carta, debiendo haberla recibido ayer, sin saber por qué causa no la hemos recibido hasta hoy.

Altura del entrepuente . . . . . 2 » 46  
Desplazamiento . . . . . 3.600 toneladas.

Tendrá máquina de fuerza de 4.400 caballos, que se construye en Inglaterra; tendrá ocho calderas, y podrá alcanzar una velocidad de 15 millas.

En cuatro reductos laterales llevará cañones de gran calibre, así como otras dos piezas en borbeta y dos ametralladoras. Activándose los trabajos podrá estar completamente armada dentro de ocho meses, y por lo espuesto se comprende el importante lugar que ha de ocupar en nuestra armadilla.

Antes de explicar la botadura, son indispensables algunas explicaciones de construcción naval, que debemos á la amabilidad del ingeniero primero de la armadilla y profesor de la Academia D. Calixto Romero.

Cortadas las plantillas de los cuadernos del buque, en la sala de *Galibos* (de que más adelante nos ocuparemos), se van haciendo según dichos modelos y colocándose en la quilla y falsa quilla, la primera de las cuales descansa sobre unos caballetes de madera, llamados *picaderos de retenida*; y á medida que avanza la entabladura del barco, se van colocando *escoras* ó puntales que lo sostienen á ambos lados, y próxima su botadura, se van quitando los dichos *picaderos* y sustituyendo con las piezas de madera, que unidas forman la corredera que se dirige hacia el mar y penetra en él. La expresada corredera, tiene una pieza llamada *lave* que sostiene el barco, y por la proa otra de hierro sujeta á un calabrote llamado la *retenida*, sujeto á un cabrestante fijado en tierra. Sostienen además el barco, de cada banda ó lado, otros puntales que ajustan por una mesa giratoria, llamadas *muletas*, y otras dos de gran tamaño, á que se da el nombre de *lavas*.

A las dos y media, y embarcados en la falúa real, llegaron los reyes, acompañados del ministro de Marina, del contraalmirante Suances, capitán general del departamento, y de sus ayudantes; en la escala situada entre la grada y el taller de operarios fueron recibidos por el comandante del arsenal, gobernador civil, capitán general del distrito, alcalde, diputados provinciales y numerosos jefes y oficiales de la armadilla, dirigiéndose por entre filas formadas por el regimiento de infantería de Marina y aspirantes de la Escuela Naval al pabellón construido al efecto para que presenciasen el acto.

Frente á dicho pabellón estaba colocado el altar, en el cual se encontraba el obispo de Mondoñedo con el clero castrense y el de esta ciudad.

Desde el balcón del astillero el aspecto de la bahía es magnífico y muy pintoresco; en las gradas y sobre la *Navarra* gran número de marineros y empleados de la maestranza; alrededor compacta muchedumbre; á la derecha los templos de sus majestades con las autoridades y la oficialidad de la armadilla y de las dependencias del departamento, todos de uniforme.

Esta parte de la ría se llama de Caranga, y está frente á la entrada de la de Jubia, cuyas riberas son en extremo pintorescas; verdad es que en ninguna parte se verá tanta variedad de paisajes agradables como en esta región de la Península.

Las músicas de marina, artillería y Reus ejecutaban escogidas piezas.

Prévia la vena de S. M., el prelado oficiante pasó á bendecir por la proa y bandas de estribor y babor la *Navarra* y el *Paz*.

El comandante de ingenieros del arsenal D. Casimiro Bona, colocado frente á la proa y rodeado del ingeniero Sr. Perez y otros oficiales, dió por medio de un corneta la orden de empezar la operación, y á las dos y cuarenta minutos cayeron las primeras *escoras* de popa; sucesivamente fueron cayendo las otras veinte, y á las tres solo sostenía la *Navarra* las retenidas lavas y muletas, *picada* (cortada) la primera por el maestro primero señor Saavedra: un gran silencio denotaba la ansiedad de todo aquel numeroso concurso. Las lavas se quitaron sin novedad, y con grandes martillos llamados *draos* se ajustaron unas cuñas, que empujando una pieza que se apoyaba en la proa y llamada *torrapunta*, produjo en la *Navarra* el movimiento apetecido, y deslizándose tan rápidamente, que hasta incendióse la corredera: á las tres y ocho minutos los vivos á los reyes saludaron el feliz éxito de la operación, entrando majestuosa en las aguas la *Navarra*; cinco grandes banderas la adornaban, y en su cubierta más de cincuenta marineros y obreros facilitaban los trabajos; en ellos tomaron parte en tierra más de doscientos obreros de la maestranza.

Acto continuo verificóse con el mismo orden la botadura del *Paz*; pero siendo mucho más pequeño, la operación fué breve y coronada también por el más satisfactorio resultado. Este barco, el primero construido de hierro en los arsenales españoles, tiene de eslora 15 metros, de manga 6'60, de puntal 2'40, de calado medio 1'87. Tendrá una máquina de la que podrá obtenerse una velocidad de diez á once millas por hora.

Terminada la ceremonia, y mientras SS. MM. recibieron algunos memoriales de la gente que había al rededor del pabellón, estuvieron viendo los croquis que del acto había hecho Monleón.

Dirigiéronse luego á la espaciosa *Sala de Galibos* situada en piso alto del edificio expresado: en esta sala, que tiene de longitud cerca de cien metros, se dibujan en tamaño natural las dimensiones y forma que han de tener las cuadernas y demás juegos que para el casco de un barco han de construirse en el Astillero; en sus paredes están escritos en medallones los nombres de los barcos construidos en el arsenal desde su fundación.

Formando un extenso círculo frente á SS. MM. todos los jefes y oficiales de los diferentes cuerpos de la Armada, el rey, adelantándose, les dió con clara entonación que grande era su satisfacción al asistir á aquella ceremonia, pues veía los esfuerzos de la Armada por corresponder á la confianza que en ella tiene la nación, y porque consideraba que

cada barco español que se botaba constituía un nuevo baluarte flotante con quien la patria podía contar para sostener el honor de su bandera y proteger el progreso de su comercio. Ofreció hacer por la marina española cuanto necesario sea, para que en el porvenir tenga de nuevo la gloria que le corresponde, contribuyendo á la grandeza de España.

Entusiastas vivas acogieron las palabras de su majestad, contestándole el señor ministro de Marina con gran discreción y sentida elocuencia, manifestando la importancia que siempre ha tenido la marina en la historia patria, y recordó la conquista de América, las guerras allí sostenidas para asegurar la integridad del territorio y la influencia que había tenido siempre en el desarrollo de la civilización; por su vida especial constituían los marineros una gran familia y como el más anciano de ella, ofrecía á S. M. la expresión de su lealtad y afecto, así como su agradecimiento por sus frases benévolas y por la honra de que los reyes visitasen los barcos y establecimientos de más importancia; y después de hacer votos por la ventura y felicidad del reinado, terminó dando vivas á los reyes, también contestados con entusiasmo.

SS. MM. pasaron entonces al salón en el que se les tenía preparado el *lunch*. Este salón, de 12 metros por 11, se ha formado separándose dicho espacio de la sala de *Galibos* por medio de un lienzo, pintado con acierto y facilidad por el Sr. Piñero, delineante de la escuela, y que representa la *Navarra* puesta en la grada, así como los edificios y paisaje inmediatos.

El techo está formado por un pabellón de telón con los colores de Austria, y en los demás lienzos del salón se veían escudos de armas y cuatro artísticos trofeos con útiles de los herreros, canteros y carpinteros y herreros de ribera.

En la mesa, situada en el centro, tomaron asiento SS. MM., hallándose á la izquierda del rey la señora del gobernador militar, á su derecha la del capitán general del departamento; luego S. M. la reina, y á su derecha el obispo de Mondoñedo; las demás personas se sentaron sin previa designación de asientos, figurando en ellas muchas señoras.

Á las cuatro se retiró la regia comitiva, y se sirvió entonces á todos los invitados el *lunch*, que fué espléndido y servido con acierto por los Sres. Mangull y compañía, dueños de la fonda Suiza.

El rey iba con uniforme de gala, y la reina con un sencillo y elegante vestido de *popeline* gris perla con adornos de terciopelo azul oscuro, sombrero de paja blanca adornado con encajes y rosas oscuras.

Todos los detalles de esta interesante fiesta han sido ordenados por una comisión compuesta del capitán de navío, comandante de la *Namancia*, Sr. Casariego; del ingeniero Sr. Romero, y del contador Sr. Yuste, los cuales han cumplido dignamente su cometido, por lo cual les felicitamos, como expresamos nuestro agradecimiento por las atenciones de que hemos sido objeto.

Por la tarde, las músicas de la guarnición han asistido á los paseos públicos, y esta noche los reyes recorrerán las calles y paseos para ver las iluminaciones que lucirán como la anterior, dirigiéndose después al palacio de la capitania general.

Desde allí presenciaron la retreta *aux flam beaux*, dispuesta y organizada por la maestranza del arsenal en obsequio á los reyes.

Los obreros de los diferentes talleres del citado establecimiento marítimo se reunirán en la comandancia general de arsenales, desde donde han de partir en dirección al paseo de Herrera acompañado de varias músicas militares: al frente irá una farola de grandes dimensiones conducida á hombres por cuatro operarios, y en ella se escribirá la dedicatoria que hace la maestranza á SS. MM. El resto de los obreros llevará multitud de banderolas, faroles y hachas de viento, dando así al acto un magnífico aspecto. La carrera que ha de seguir la comitiva será la siguiente: calles de la Iglesia, Castañar y Sinfoniano Lopez hasta el paseo de Herrera, en el cual se estacionarán las músicas durante dos horas frente al palacio de la capitania general, en el cual estarán las personas reales, y regresando por las calles de la Magdalena, San Juan, Galiano, Cármen é Iglesia á la puerta del dique, donde se disolverá esta manifestación pública de la simpatía y cariño que la maestranza del arsenal obliga por sus reyes.

La concurrencia de forasteros extraordinaria, así es, que para alojarnos hemos tropezado con grandes dificultades por lo excesivo de los precios; el discreto *Almaviva* y yo, pagamos por una sala con dos camas 8 pesetas, asustando á la patrona la ropa que hemos dado á lavar, y costándonos dos reales la limpieza de un par de botas.

Respecto á la comida sucede otro tanto, y extraño nos parece el poco progreso que hemos observado, lo cual no se comprende cuanto que supone algún grado de civilización, el leer en ciertos aparatos de hierro en forma de chimenea, y análogos á los *confesonarios* góticos de las calles de Madrid, el siguiente letrero:

*Please you adjust your dress before leaving.*  
Los concurrentes á la fiesta de esta tarde, y en particular los marineros muy satisfechos de su brillante resultado. Ahora lo que necesita el progreso de nuestra marina de guerra, es que todos los años pueda hacerse lo propio en nuestros arsenales.

El programa de mañana promete mucho, y por ahora se despide su afectísimo.—CÁRDENAS.

11 de Agosto de 1881.

Sr. Director de EL CORREO.

La serenata de anoche verificóse, según el programa anunciado, aunque con poco orden, debido sin duda al gentío inmenso que, ocupando las calles de la carrera, hacía imposible la circulación. SS. MM. estuvieron media hora en el palacio de la capitania general, siendo victoreados con gran

entusiasmo, tanto allí como en el tránsito desde el embarcadero del arsenal.

Mientras el rey visitaba esta mañana la fragata *Cármen*, Escuela de Guardias marinas, varios corresponsales nos dirigimos á la *Asturias*, donde, como es sabido, se halla establecida desde 1.º de Abril de 1870 la Escuela Naval. Este buque, actualmente desarmado, solo conserva el palo mayor para el estudio de las maniobras consiguientes, y se halla provisto de una red circular para evitar desgracias á los alumnos.

Atentamente recibidos por el comandante director de la misma, el capitán de navío D. Manuel Pasquin, desde que pisamos la cubierta nos llamó la atención la limpieza, orden y buen gusto que reina en este establecimiento de enseñanza, á la altura de los mejores del extranjero, lo cual honra á nuestra marina.

La fragata *Asturias*, llamada antes *Princesa de Asturias*, empezó á construirse el 13 de Mayo 1853 y fué botada el 17 de Noviembre de 1857. Sus dimensiones son: eslora, 237 pies; manga de fuera á fuera, 54; puntal 28, y calado medio, 22. Tiene dos máquinas de fuerza de 180 caballos cada una, fabricadas en Inglaterra, y cuatro calderas tubulares. Su artillería se componía de 52 cañones, incluso la colisa de proa.

Para el establecimiento de la escuela solo se han colocado *mamparas* ó tabiques para su mejor distribución, pero conserva en general la primitiva.

Á popa y sobre cubierta se encuentran la cámara del director, adornada con elegancia y comodidad, y las oficinas de la escuela; encima, en el castillo de proa, un pequeño, pero completo observatorio meteorológico; sobre cubierta y en ambas bandas, se encuentran los comedores, y en su centro la cocina de hierro construida en este arsenal.

Para el estudio de la artillería hay cinco piezas de diferentes sistemas y calibres, siendo notable una Krupp de bronce, fundida en Sevilla, de 8 centímetros de calibre y peso de 175 kilogramos: la cureña fué construida en la Carraca en 1879.

En la batería, yendo de proa á popa, se hallan las clases y cámaras del segundo jefe, y la sala de estudio, hermosa pieza de gran ventilación, y en la que cada aspirante tiene un gran pupitre con biblioteca y demás accesorios necesarios, y en el palo mayor que pasa por el centro de esta sala se leen las palabras de Mendez Nuñez: *«Más quiero honra sin barcos, que barcos sin honra.»* y sobre la puerta de entrada: *Initium sapientia timor Domini.* Al rededor se hallan inscritos los nombres de marinos ilustres. En el fondo formaron ayer los aspirantes espontáneamente un artístico trofeo.

El centro de la sala está ocupado por la pizarra en que estudió el célebre marino D. Jorge Juan; por cierto que la estatua que le erigió esta ciudad en el paseo de Herrera, es bien mezuquina, y ahora han tenido la poco feliz ocurrencia de dorarla con la pintura llamada metal líquido, lo cual hace el efecto de una estatua de yeso.

En el mismo piso se encuentran cuatro cuartos de aseo y demás dependencias, como enfermería, botica, sastrería, sala de armas y biblioteca, la cual es muy completa; en ella hemos tenido ocasión de ver un curioso ejemplar de la obra *Discurso del capitán Cristóbal Lechuga, en que trata de la artillería*, impresa en Milan en 1611.

El centro del sollado lo ocupa el dormitorio, que produce un curioso aspecto, pues suspendidas del techo, las camas se hallan acopladas de dos en dos, formando pisos; el número de ellas asciende á 110. La parte de popa la ocupan los camarotes de los oficiales y ayudantes, y en la proa los de la maestranza y marinería.

El número de aspirantes asciende en la actualidad á 105, y además del director, hay segundo y tercer comandante, seis profesores tenientes de navío, un capitán de artillería de marina, un ingeniero primero, un capellán, dos médicos, seis ayudantes y entre contramaestres, condestables, cabos y marinería, hasta el número de 150 personas, y además dos maquinistas y seis fogoneros encargados del cuidado de las máquinas.

La instrucción que allí reciben los aspirantes es completísima, y saliendo á los dos años á *guardia marinas* de segunda clase, pasan un año á completar los estudios á la fragata *Cármen*, y de allí á los demás buques de la armadilla á practicar, como *guardias marinas*, hasta que, próximamente á los cuatro años, ascienden á alférces de navío. Actualmente se hallan aquí en el Ferrol, y agregados á las fragatas de la escuadra, todos los *guardias marinas*, á excepción de los pocos que están en Cuba y Filipinas; como hemos dicho, dan la guardia á SS. MM., acompañándolos siempre en tal concepto.

El director, persona consagrada hace tiempo á la enseñanza, estuvo con nosotros en extremo amable, y al reiterarle nuestro agradecimiento le felicitamos por el brillante estado en que se encuentra un establecimiento tan importante como todo cuanto se relaciona con nuestra marina de guerra.

Durante la mayor parte del año, la *Asturias* fondea frente á la Graña, pintoresco pueblo que parece una Y, recostado en la montaña, y en el cual tiene establecido el gimnasio y otras dependencias; los vientos fuertes que reinan en invierno en la bahía, hacen preciso, á fin de evitar la dificultad de aproximarse, como alguna vez ha sucedido, que arribe la *Asturias* al arsenal.

Un detalle de la visita de SS. MM.: la reina, al ver sus retratos en la cámara del capitán, ofreció regalar á la Escuela otros retratos al óleo y de cuerpo entero.

Al regresar á la *Sagunto*, embarcamos en la falúa de la Escuela, tripulada por aspirantes, yendo de timonel S. M. el rey, y de proel el director de aquella.

Próximamente tres horas ha durado la visita que han hecho esta tarde SS. MM. al arsenal; la

entrada era pública, y por lo tanto la concurrencia excesiva.

Desembarcados en la escala del Parque, SS. MM. se dirigieron al templete colocado frente a la parte de proa del magnífico dique de San Julian, llamado de la *Campana*.

Este dique, uno de los mejores del mundo, se inauguró el 18 de Agosto de 1879, dirigiendo las obras el distinguido ingeniero naval D. Andrés Comerma. Tiene 145 metros de longitud; 16 de ancho, y lleno contiene 35.000 metros cúbicos de agua.

En él se hallaba en seco la fragata *Naris de Tolsa*, que acaba de ser *carenada en firme*, y al llegar los reyes, se abrieron las válvulas y empezó a entrar el agua con gran fuerza por las cuatro bocas del barco-puerta y las dos de cada uno de los lados del dique. Como la operación de llenarlo requiere bastante tiempo, los reyes seguidos de todas las autoridades, jefes y oficiales de la escuadra y del arsenal, pasaron a visitar la *Casa de bombas*.

En ella se hallan las dos tuberías y bomba de agotamiento, que en cuatro horas *achican* ó sacan el agua del dique; son movidas por una máquina de vapor de tres calderas tubulares de llama directa y fuerza de 400 caballos.

De allí pasaron a presenciar la subida al varadero del cañonero *Paz*, el cual, colocado sobre un armazón de madera, subió lentamente por el esfuerzo de más de cien obreros que trabajaban en dos cabestrantes á que iban á parar los cables sujetos al cañonero.

Describir el arsenal, como se merece, sería obra superior á mis fuerzas; empezó á construir en 1769, no terminaron las obras hasta 1774, empleándose en ellas la plata que de Indias venía directamente al Ferrol, y asegúrase que en una ocasión que manifestaron al rey Carlos III que faltaban piedras para terminar una parte determinada, siendo costosa su adquisición, dicho monarca hizo pedir las dimensiones exactas de las piedras que faltaban á fin de remitir desde Madrid los trozos de *plata fundida* que fuesen necesarios.

Siempre se le concedió gran importancia, así es que desde su primitiva fundación en la Graña en 1726 hasta 1845, salieron de su astillero 54 navios, 40 fragatas y otras 43 embarcaciones de menor importancia.

Actualmente se hallan montados sus numerosos talleres con todos los adelantos modernos, y en la detenida visita que han hecho SS. MM. han sido constantemente vitoreados por los obreros y sus familias, presentándoseles numerosos memoriales.

En el taller de *motonería* (garruchas) se detuvieron á verlas cortar mecánicamente, conyersando el rey con el obrero que con gran habilidad las hace, y el cual por cierto ha perdido un dedo pulgar, cortado por una sierra de vapor.

En la Escuela de Ingenieros navales examinaron los planos y dibujos hechos por los alumnos de tan distinguido cuerpo, entre los que se cuentan tres jóvenes pensados para hacer sus estudios por el gobierno de Méjico.

De allí pasaron al taller de fundición, que dirige el ingeniero D. Leoncio Lacacy, y presenciaron la de unas piezas destinadas á las máquinas en construcción; en el taller de maquinaria y de calderería, vieron las de varios barcos en reparación y otras destinadas á los que se construyen, en general adquiridas en el extranjero.

La visita al arsenal ratifica lo expuesto en mi carta de ayer sobre conveniencia de aumentar nuestra marina con barcos construidos en nuestros arsenales, y esto cuenta con cerca de 3.000 obreros, que bajo la inteligente dirección del cuerpo de Ingenieros, harán cuanto de ellos se exija.

Los *vivas* de los obreros los hicieron extensivos al digno ministro de Marina, á quien el arsenal agradece siempre mucho cuanto hace por su desarrollo.

A las tres y media regresaron los reyes á la *Sagunto*, y nosotros algo cansados por el excesivo calor que hace en esta ciudad á dar breve cuenta de lo expresado anteriormente.

Para esta noche se anuncia función regia en el *Teatro Circo*; asistirán SS. MM. y hay grandes dificultades para encontrar billetes.

Para cumplir nuestra misión tenemos que ser en extremo activos, pues hasta ahora no hemos recibido invitaciones ni avisos de ninguna clase para las fiestas y ceremonias que aquí se celebran, y á la amabilidad personal de algunos jefes y oficiales debemos el poder asistir á ellas.

Entre las personas que aquí se encuentran recordamos al marqués de Sotomayor, capitán de la Escolta real; á los banqueros Sres. Barrié y Cruz, y á los ingenieros civiles Escobar (D. Alfonso) y Puig, y á los Sres. Becerra y Armesto, que es corresponsal de *El Pabellón Nacional*; Victoria de Lecca, Moral, Vazquez y el doctor Garrido.—*Cárdenas*.

**Incendios.**

Durante la noche última se han recibido estos telegramas de nuevos incendios en Badajoz y en Huelva, aunque afortunadamente de poca gravedad; hé aquí los despachos:

«Huelva 13 (6 t.).—El gobernador al ministro de la Gobernación:

Recibido telegrama del alcalde de Santa Olalla dando cuenta de otro nuevo incendio. El juzgado correspondiente instruye las diligencias oportunas, y el comandante de la Guardia civil, con toda la fuerza que ha podido reunir, debe hallarse ya próximo al lugar del suceso.

Badajoz 13 (8:35 n.).—El gobernador al ministro de la Gobernación:

En Pregelán han ocurrido tres nuevos incendios, que han quedado extinguidos sin consecuencias, fuera del de la dehesa de la Guena, que ha revestido mayor importancia.

En Medina de las Torres y los Santos ha habido también otros de pequeña consideración, habiendo aprehendido á la Guardia civil en este último punto un sugeto presunto autor del siniestro.

Signe prestándose por todos la misma actividad y celo para atajar el mal.»

Por el correo recibimos además cartas de Huelva y de Badajoz, en que se hacen grandes elogios del celo desplegado por los gobernadores respectivos, eficazmente secundados por la Guardia civil y otras fuerzas del ejército, siendo sobre todo encarecimiento dignos de alabanza la abnegación y el heroísmo con que los pueblos perjudicados han trabajado para dominar el terrible elemento.

El gobernador de Badajoz ha publicado además una circular dando instrucciones á los pueblos sobre las medidas preventivas que deben tomarse, como establecimiento de centinelas y rondas; en este documento, en que se escita el celo de todo el

mundo para el descubrimiento y captura de los tribunales, leemos el siguiente párrafo:

«El benemérito cuerpo de la Guardia civil no descansa un instante en la penosa y difícil tarea que le imponen sus deberes respecto á este particular. Prueba notoria de su actividad y de su incansable celo, es la aprehensión de 19 personas, autores, confesos unos, presuntos otros, de tales siniestros; y estas aprehensiones, y los datos y confidencias hasta hoy reunidos, han dado á conocer la necesidad de acudir con decidido empeño al remedio de un mal que responde á un plan premeditado, y puesto en práctica en mal hora por unos cuantos desalmados enemigos del órden social.»

Esta manifestación comprueba lo que venía diciéndose de estos incendios, y justifica la prevision de las medidas que el señor ministro de la Gobernación creyó conveniente tomar desde el primer momento.

**Correo de Canarias.**

Los periódicos de estas islas que hoy hemos recibido se ocupan principalmente de la cuestión electoral. Los de Tenerife anuncian la llegada del Sr. Perez Zamora y del recibimiento afectuoso que le han hecho sus numerosos amigos.

Habia tomado posesion de la presidencia de aquella audiencia D. Antonio Leon Romero.

Los periódicos hablan tambien de los festejos hechos en memoria del primer adelantado y general de la Conquista D. Alonso Fernandez de Lugo, tributándose tambien frases de cariño á los señores conde de Niebla y duque de Medina-Sidonia, bajo cuyos auspicios realizó Fernandez de Lugo su conquista.

Sobre la cuestión electoral resulta despues de leer varios periódicos, que por la Gran Canaria saldrán diputados; en Guía, el Sr. Leon y Castillo, y en Las Palmas, el Sr. Bravo (D. Pedro); ambos adictos. Por Santa Cruz de la Palma se considera tambien seguro el triunfo del Sr. Castañeda, en lucha con el Sr. Verdugo, siendo, entre todas, muy rañada la lucha en la circunscripción de Tenerife, por donde se presentan los Sres. Perez Zamora, García Torres y Fernandez Betancourt, como á licitos, y de oposicion democrática, el señor Villalba Hervás.

Los periódicos no hablan aun de la candidatura del Sr. Armero, pero sí las cartas particulares, añadiendo, que á última hora es posible entrara en juego esta candidatura.

El *Memorandum*, periódico democrático, dice—y en esto conviene *La Opinion*—que los elementos oficiales tienen intervenidas 14 mesas, algunas con cuatro secretarios y dos compactas; que los demócratas han intervenido 13 de las 16 de la isla, y solamente nueve los amigos del Sr. Fernandez Betancourt.

La candidatura del Sr. Betancourt, la dan estos periódicos por derrotada, concediendo los honores del triunfo á la de los Sres. Perez Zamora y García Torres, saliendo en tercer lugar el Sr. Hervás.

**Viaje real.**

De nuestro corresponsal recibimos anoche, despues de cerrado el número, el siguiente telegrama:

«Coruña 12 (4:30 t.).—SS. MM. acaban de llegar á esta ciudad, habiendo salido poco despues de las dos del Ferrol, donde por la mañana habian visitado el castillo de la Palma, siendo obsequiado con un *lunch* por el Sr. Merello, que tiene la empresa de las obras. Los reyes, antes de salir del Ferrol, han dejado 2.000 duros para los pobres.

Aquí el recibimiento, muy afectuoso y entusiasta; durante la carrera, del puerto á la iglesia de San Jorge, donde se ha cantado el *Te-Deum*, muchas aclamaciones, habiéndose además arrojado flores y palomas.

Los generales Sanchez Bregua y Pieltain se encuentran aquí desde por la mañana.

Vá á principiar la recepcion oficial en la capitania general.—*Cárdenas*.»

De despachos oficiales, hé aquí el que comunica el gobernador:

«Coruña 13 (6:20 t.).—El gobernador al ministro de la Gobernación:

SS. MM. arribaron á este puerto sin novedad á las cuatro en punto. En seguida bajaron á tierra, y en medio de grandes vivas fueron recibidos por las autoridades, corporaciones y funcionarios, que les esperaban en una elegante marquesina colocada en la escalinata del desembarcadero. De allí pasaron SS. MM. en carruaje á la iglesia, donde se cantó un solemne *Te-Deum*.

En el tránsito hasta la iglesia arrojaba la multitud desde los balcones, en medio de atronadores vivas, palomas, flores y versos.

En este momento se encuentran los reyes en el palacio de la capitania general, donde se está verificando la recepcion oficial.»

El señor presidente de la Audiencia expide un telegrama semejante, y por último la *Gaceta* en su seccion oficial comunica las mismas noticias.

Ya dijimos ayer que SS. MM. deben hoy visitar la ría de Arosa hasta Carril, y aquí tomar el camino de hierro que conduce á Santiago.

Coruña 14 (11 m.).—El capitán general al Presidente del Consejo:

La iluminacion de anoche, magnífica desde la bahía, donde se halla anclada la escuadra real. SS. MM. han presenciado una serenata marítima con que los orfeones y las músicas los obsequiaron al pie de la *Sagunto*, á las once; mientras en la ciudad se quemaban fuegos artificiales.

Los reyes están sumamente satisfechos de las demostraciones de que son objeto.

**Exposicion de electricidad.**

**INAUGURACION.**

La inauguracion de la exposicion de electricidad verificada el miércoles último en París no fué más que una inauguracion provisional verificada tan sólo por no retardar el viaje del presidente de la república.

La verdadera inauguracion tendrá lugar dentro de unos dias, cuando las instalaciones estén en disposicion de ser visitadas por el público.

Hoy les falta lo principal: existen los aparatos pero no hay electricidad y no la habrá hasta fines de la semana entrante.

La visita del presidente de la república, pues más bien puede considerarse como tal que como tal que como inauguracion el acto del día 10, no tiene gran interés bajo el punto de vista científico.

A su llegada fué saludado con la *Marsellesa* yendo acompañado de su señora, su hija, el ministro de negocios extranjeros, el almirante Cloné, M. Tirad, M. Lesseps, M. Camescaste y algunos otros.

M. Grevy decía á los expositores de cada departamento:—Tened la bondad de enseñarme lo más notable.

Y la verdad es que los colocaba en un aprieto, porque todavía no tenian colocado lo notable.

Una de las cosas que llamó la atencion de monsieur Grevy, fué el marcador eléctrico de la mesa de billar, cuyo mecanismo y utilidad se hizo explicar detalladamente.

Luego se dirigió á la sala de audiciones telefónicas en donde permaneció cinco minutos oyendo la plegaria de la *Muette* cantada en el teatro de la Opera, por los coros.

El presidente de la república dijo:—Es curioso.—Y no se detuvo más porque sin duda tenia gran prisa.

Luego pasó á visitar el departamento eléctrico, llamado así porque allí la electricidad está aplicada á todos los usos de la vida: el visitante no pudo apreciar el efecto porque el departamento eléctrico carecia de electricidad.

Lo único que ha podido apreciarse en su justo valor, ha sido la lámpara Swan que pudo ser encendida.

Indudablemente dicha lámpara es la que hasta hoy reúne más condiciones prácticas, porque además de ser de una construcción sencillísima, y por lo tanto barata, puede funcionar con todo género de electricidad, bien sea magnética ó dinamo-eléctrica.

La lámpara Swan pudo funcionar dicho día, porque la Sociedad de la Fuerza y la Luz procuró electricidad contenida en los acumuladores Faure.

A esto puede reducirse todo lo que pudo examinar el presidente de la república, cuya visita no duró más que hora y media.

Por datos particulares sabemos que los expositores, divididos por naciones, son:

94 franceses, 149 alemanes, 71 de los Estados Unidos, 204 belgas, 38 austriacos, 5 dinamarqueses, 23 españoles, 121 ingleses, 10 húngaros, 81 italianos, 2 japoneses, 19 noruegos, 18 de los Países Bajos, 40 rusos y 43 suecos.

**Sucesos de anoche.**

Los periódicos de la mañana dan cuenta de un crimen cometido en las primeras horas de la noche de ayer.

Las autorizadas versiones que nos hemos procurado hacen creer que el criminal fué movido por los celos.

Parece que la víctima ha sido un joven de 23 años llamado Luis Amador Baquerizo que hace quince dias regresó á esta corte de vuelta del servicio militar.

Antes de marcharse el Amador sostenia relaciones amorosas con una joven que vive en la actualidad en la carretera de Andalucía, y que durante su ausencia habia sustituido al militar por un paisano de 18 años llamado Abdon Chaves, de oficio albañil.

Los dos rivales se habian visto diferentes veces en estos últimos quince dias sosteniendo algunas cuestiones que hacian presagiar un desenlace fatal.

Anoche se hallaba el Amador en la taberna de la casa número 9 de la carretera de Andalucía tomando unas copas de vino con el hermano de su novia, cuando en el momento en que se disponían á retirarse, serian próximamente las nueve, se acercó al Amador Abdon Chaves diciéndole si queria oírle una palabra.

El militar aceptó el ofrecimiento y ambos salieron de la taberna, trabando conversacion; pero apenas habian pasado cinco minutos cuando de las palabras pasaron á los hechos, viniendo á las manos.

No está perfectamente claro, pero se dice con insistencia que el Amador pegó una bofetada al Abdon; lo cierto es que éste, sacando una navaja de pequeñas dimensiones, dió tan terrible puñalada á su contrario, que, atravesándole el corazon, le dejó cadáver en el acto.

El criminal, sin apresurarse, se dirigió á su casa, próxima al lugar del suceso, donde fué capturado por la Guardia civil en el momento en que estaba comiéndose tranquilamente una sandía.

Sin oponer resistencia alguna dejóse prender y fué conducido al juzgado de guardia, afectando tal tranquilidad, que en el momento de llegar se puso á dormir.

La impresion causada en los habitantes del barrio ha sido muy grande.

Poco más ó menos á la misma hora, se cometía otro crimen en la casilla del resguardo próximo al sitio denominado los Cuatro Caminos.

Varios matuferos trataron de sobornar á un dependiente de consumos con objeto de que les facilitase el paso de un alijo; el dependiente no quiso acceder á las pretensiones de aquellos, por lo que le dispararon dos tiros sin acertarle, asestandole luego una estocada en el pecho y dándole además algunos garrotazos.

Cuando llegó la pareja de la Guardia civil que acudió á los tiros, encontró al dependiente en el suelo y bañado en sangre, siendo conducido en estado bastante grave al hospital.

Los agresores no pudieron ser habidos, arres-tando hoy uno sobre quien recaen algunas sospechas.

Anoche, á la una, en la calle de Serrano, se promovió un fuerte escándalo por varrios barrenderos. Fueron detenidos, habiéndose ocupado á uno de ellos una navaja de grandes dimensiones, y á otros varios mangos de palas y escobas, que esgrimian como armas en la pelea.

**OFICIAL**

GOBERNACION.—*Real decreto* promoviendo á D. Benito Maestas y Rueda al empleo de coronel subinspector del tercio de la Guardia civil de la isla de Puerto-Rico.

*Real orden* desestimando el recurso de D. Gumersindo Ramon Peinado sobre revocacion de la real orden de 21 de Febrero último, que declaró definitiva la orden de 1873, en virtud de la que se reconoció al ayuntamiento de Mondariz la posesion del manantial Troncoso.

Otra autorizando la apertura del establecimiento balneario de Nuestra Señora de Orito, cuya temporada oficial será desde 1.º de Junio á fin de Setiembre.

GUERRA.—*Reales órdenes* dando de baja en el ejército al capellan D. Miguel Alhambra y Yepes, y al teniente de

la Guardia civil de la isla de Cuba D. Alejandro Alvarez Mas.

FOMENTO.—*Real orden* disponiendo se inserte en la *Gaceta* la relacion de los servicios prestados por la Guardia civil durante el mes de Junio último.

ADMINISTRACION CENTRAL.—*Direccion de la Caja general de Depósitos*.—Esta direccion general ha acordado los pagos que se expresan á continuacion para los dias 16, 17 y 18 del corriente, de diez á dos de la tarde:

Día 16.—Resguardos al portador amortizados.—Sorteo de 30 de Junio de 1881, carpetas números 226 á 228 de señalamiento.

Intereses de depósitos necesarios en metálico de particulares.—Primer semestre de 1881, carpetas números 126 á 130 de señalamiento.

Día 17.—Intereses de resguardos al portador no depositados.—Segundo semestre de 1871, carpeta núm. 2.126 de señalamiento.—Primer semestre de 1875, carpeta número 2.089 de id.—Segundo semestre de 1875, carpeta número 1.957 de id.—Primer semestre de 1876, carpeta núm. 1.886 de id.—Segundo semestre de 1876, carpetas números 1.672 á 1.674 de id.—Primer semestre de 1877, carpetas números 1.563 y 1.564 de id.—Segundo semestre de 1877, carpetas números 1.353 y 1.354 de id.—Primer semestre de 1878, carpetas números 1.213 y 1.214 de id.—Segundo semestre de 1878, carpetas números 1.142 y 1.143 de id.—Primer semestre de 1879, carpetas números 1.068 á 1.070 de id.—Segundo semestre de 1879, carpeta núm. 933 de idem.—Primer semestre de 1.880, carpeta núm. 869 de idem.—Segundo semestre de 1.880, carpetas números 779 á 781 de id.

Resguardos al portador amortizados.—Sorteo de 30 de Junio de 1880, carpeta núm. 459 de señalamiento.—Idem idem id. de 1881, carpetas números 229 y 230 de id.

Día 18.—Intereses de resguardos al portador no depositados.—Primer semestre de 1881, carpetas números 636 á 650 de señalamiento.

Resguardos al portador amortizados.—Sorteo de 30 de Junio de 1881, carpetas números 231 á 235 de señalamiento.

Intereses de depósitos necesarios en metálico de particulares.—Primer semestre de 1875 y anteriores, carpetas números 721 y 722 de señalamiento.—Primer semestre de 1876, carpeta núm. 151 de id.—Segundo semestre de 1876, carpeta núm. 148 de id.—Primer semestre de 1877, carpeta número 169 de id.—Segundo semestre de 1877, carpetas números 181 y 182 de id.—Primer semestre de 1878, carpetas números 198 y 199 de id.—Segundo semestre de 1878, carpetas números 223 y 224 de id.—Primer semestre de 1879, carpetas números 221 y 222 de id.—Segundo semestre de 1879, carpetas números 232 á 234 de id.—Primer semestre de 1880, carpetas números 258 á 261 de idem.—Segundo semestre de 1880, carpetas números 275 á 280 de id.—Primer semestre de 1881, carpetas números 131 á 162 de id.

**TELEGRAMAS.**

**AGENCIA PAPRA.**

París 13.—La mayor parte de los periódicos republicanos apañden el discurso de Gambetta, por su carácter pacífico y moderado, viendo en ello una prueba de la decision del presidente de la Cámara de ocupar la presidencia del nuevo gabinete.

Argel 13.—De un momento á otro deben llegar á esta capital los ocho últimos prisioneros rescatados á Bou-Amema.

Ayer se han presentado al Norte de Chott un grupo de disidentes, compuesto de unos 200 hombres á caballo.

Túnez 13.—Continúa la efervescencia al Noroeste, á pesar de la presencia de las tropas. El Sur tranquilo.

París 13.—Ayer han sido presentados al ministro de Negocios extranjeros, Sr. Barthelémy Saint-Hilaire, por el representante de España, señor duque de Fernán-Núñez, la comision española encargada de negociar el tratado de comercio.

Roma 12.—Es inexacto que el Papa haya reunido los cardenales, los prelados y los sacerdotes del Vaticano para que diesen su opinion acerca de la oportunidad de salir para siempre de Italia.

Dice el *Diritto* de esta corte que el nombramiento del Sr. Lequeux, nuevo cónsul de Francia en Túnez, es una satisfacion dada por el gobierno francés á los de Inglaterra y de Italia.

París 12.—Casi todos los periódicos de la mañana alaban el discurso del Sr. Gambetta y su programa político.

Aden 13.—El vapor *Victoria* de la empresa Olanó, Larriaga y compañía, que salió de Barcelona el 31 de Julio último, llegó ayer á este puerto, sin novedad.

**AL MENUDEO.**

De *El Liberal*, sobre las elecciones de Cádiz:

«En los centros oficiales se aseguraba ayer noche que la candidatura oficial para diputados á Cortes por Cádiz es Gonzalez de la Vega y Alvarez Jimenez, quedando un tercer lugar para las oposiciones, que lo obtendrá el señor Alba Salcedo.»

Esta vez han informado mal á *El Liberal*: la candidatura que en Cádiz votarán los amigos del gobierno la forman los Sres. Gonzalez de la Vega, Rodriguez Batista y Galindo. La del Sr. Alvarez Jimenez la tenemos además por inverosímil, porque este señor es individuo de la comision permanente, y por lo tanto tropieza con este entorpecimiento para la eleccion de que se trata.

Ha salido anoche para Puenteareas el Sr. Diaz Moreu, quien, según leemos en un colega de la mañana, se presenta candidato por aquel distrito.

Anoche fueron puestos á disposicion del juzgado de guardia tres sujetos que confesaron ser los autores de la hoja socialista clandestina que habia circulado entre el gremio de ornamentistas. Con los autores fué preso tambien el impresor.

A las siete de la tarde de ayer fué detenida una mujer como presunta autora de un robo de un reloj y un vestido á una amiga suya.

Momentos antes se habia cometido tambien otro robo en la casa número 8 de la calle de San Bernardo, siendo detenidos dos individuos sobre los que recaen fundadas sospechas.

El señor gobernador civil de la provincia ha mandado abrir una informacion detallada para averiguar lo que haya de cierto en los abusos denunciados por algunos presos del Saladero en las cartas recientemente publicadas por *El Día*.

Resoluciones de Marina:

Disponiendo continúe en el departamento de Cádiz el teniente de navio D. Francisco Auguiz.

Destinando á las inmediatas órdenes del ministro al teniente de navio D. Miguel Marquez.

Disponiendo el pase á la escala de reserva al comandante capitán D. Emilio San Pedro de la Pedraza.

El sultan Karakana I, rey de las islas Sandwich, se halla en París hace dos dias, y no se sabe de cierto si irá á Lisboa por mar para luego pasar á Madrid, ó si apenas tocará en este último punto.

Segun dicen algunos periódicos, actualmente residen en esta corte más de 5.000 licenciados de presidio, de cuyo número más de la mitad son porteros de casas particulares.

Bajo la presidencia del jefe de negociado de aguas, Sr. Arévalo, tuvo ayer lugar en el ministerio de Fomento la subasta del ferrocarril de Huel-

va á Zafra, quedando adjudicada á favor de don Guillermo Sundhein, autor de la proposición.

En las inmediaciones de la estación del Mediodía se llevó á cabo ayer la detención de una mujer conocida por el apodo de la Paleta, sobre quien recaen vehementes sospechas de que sea la autora de la estafa que se comió el día 10 en los jardinitos de dicha estación.

También fueron detenidos ayer en la casa número 27 de la Ribera de Curtidores, dos sujetos, poseedores de varias alhajas que no les pertenecían.

Segun telegramas ayer expedidos, continúan llegando á Almería algunos repatriados de Oran, que reciben inmediatamente socorro en armonía con su desgracia.

Ayer se fugó del presidio de Valladolid el confinado Timoteo Sierra Sanz.

Segun dice El Liberal de hoy, se ha concedido al gobernador de Tarragona una licencia, que disfrutará antes de las elecciones.

**Crisis ministerial en Inglaterra.**

Anoche llamamos la atención en nuestro Balance sobre un telegrama de la Agencia Fabra, en que anunciaba que la Cámara de los Lores había rechazado las enmiendas sobre la ley agraria introducidas por los Comunes; y no fué ocioso este toque de atención, porque los telegramas posteriores confirman estas impresiones, si bien la crisis hasta ahora no pasa de una presunción.

Veamos un nuevo telegrama de la propia Agencia esta madrugada comunicado:

**Londres, 13.**—El en serio inglés está en crisis. El Sr. Gladstone midió el proyecto de ley agraria. El Times de esta tarde dice que si la Cámara de los Lores mantiene las enmiendas, el ministerio actual tendrá que presentar la dimisión, y en aquel caso Lord Salisbury, tomando la dirección de los negocios públicos, tendrá que disolver la Cámara.

El Consejo de ministros se reunirá esta tarde para examinar la situación política.

Después de escrito lo precedente, lo dejamos en suspenso hasta la una del día en que la Agencia Fabra reparte sus telegramas; pero es el caso que ninguno de ellos vuelve á hablar de la crisis que supone muy posible el Times, por lo cual suspenso damos toda consideración hasta recibir nuevos y más claros pormenores.

**Estado del tiempo.**

(De nuestro servicio particular.)

Continúan las débiles presiones acentuándose en el mar Báltico y del Norte, ocasionando en sus costas borrascas con fuertes lluvias; las Islas Británicas se hallan afectadas por una fuerte depresión que marcha al Norte; el barómetro sigue en descenso, así en Francia como en España, cuya altura barométrica se halla más baja que la media normal; en el Canal de la Mancha soplan en vendabal los vientos del OE.

En la Península ha descendido algo la temperatura, así como en el centro de Europa; altura barométrica en la Península: Máxima, 762.8 milímetros en Oporto y Granada; mínima, 756.2 milímetros en Teruel; temperatura máxima, 31 grados en Alicante; mínima, 19 grados en Oporto. El cielo cubierto al Norte, Oeste y Centro, y despejado en el resto; los vientos soplan del O. con fuerza y algo de brisa del SO. y SE.

El Mediterráneo con grande oleaje y tranquilo el Océano.

Temperatura ayer en Madrid: máxima, 36.5 grados; mínima, 20.2 grados.

**EDICION DE LA NOCHE.**

A las siete y media de esta mañana ha tenido conocimiento la autoridad de haberse cometido un robo en la calle de los Artistas, núm. 11, domicilio de dos jornaleros. La cantidad robada es de 400 reales en metálico que tenían envuelta en dos fajas. Ignoramos quiénes hayan sido los autores.

Segun vemos en los periódicos de Gibraltar, al desembarcar en dicha ciudad el jueves último el vicario electo de la misma, ha sido objeto de una demostración hostil por parte de los católicos calpenses, los cuales, á las voces de ¡Fuera, fuera!, le impidieron la entrada en el templo, obligándolo á trasladarse á su casa, hasta cuyas puertas llegó acompañado de numeroso gentío, que vociferando protestaba de su reciente nombramiento.

Dicen de Cartagena con fecha de anteaer: «El comandante de la goleta de guerra *Cardal* que se hallaba fondeada en nuestro puerto, recibió ayer orden telegráfica de hacerse á la mar, con rumbo á Orán, á ponerse á las órdenes del cónsul de nuestra nación en aquella ciudad, la cual cumplimiento, saliendo en las primeras horas de la noche para dicho punto. Llevan víveres para quince días.»

En *La Crónica Mercantil* de Valladolid hoy recibida, leemos lo siguiente:

«Afortunadamente no ha resultado cierto el rumor que había circulado con insistencia en esta capital, de haber habido en Palencia una reyerta entre dos pintores muy conocidos de esta población, á consecuencia de la cual el de más edad había quedado herido gravemente ó muerto.»

Lo raro del caso es que no ha habido el menor motivo que pudiera dar pábulo á mentiras de tan mala especie.»

A las ocho menos cuarto de esta mañana, los guardias números 335 y 374 prestaron auxilio y acompañaron á la Casa de Socorro del distrito del Hospicio á Juan Sanz y Miquel, de cuarenta y siete años, casado, mozo de cuerda, natural de Chillon (Segovia) y á su mujer, Segunda Rivas Tomé; está herida de dos puñaladas, una en el pecho y otra en el costado izquierdo, ambas de carácter grave, inferidas por su marido, el cual á sí mismo hirióse hasta ocho veces en diferentes partes del cuerpo.

Vivian ambos en la posada de la calle de Fuencarral, núm. 109, y ya en su propio domicilio, como hoy, habiase herido el dicho Sanz, desesperado por una enfermedad crónica que padecía, y á esta desesperación atribuyese en gran parte su crimen, cuyos móviles por otra parte se ignoran.

Hecha la primera cura, han sido trasladados por disposición facultativa al hospital de la Princesa, en donde siguen á esta hora de suma gravedad.

Otras versiones que hemos recogido averiguando las causas de este doble crimen decían que el Juan Sanz ha inferido estas heridas á su mujer por haber huido de la casa paterna una hija joven, culpando el padre á su mujer y madre de la fugada,

á causa de la mala educación y desacertada conducta que observaba con ella.

**Alicante 14 (11.40 m.).**—Ayer he socorrido á 71 emigrantes de Africa, conducidos por el vapor *Bésos*, importando lo distribuido 810 pesetas, quedando una existencia de 315 pesetas, que creo insuficiente para socorrer nuevos repatriados.

**Irún 14 (9.10 m.).**—El administrador de Correos al director general:

Salvo correo general sin correspondencia extranjera por no haber enlazado el tren de París.

El primer alcalde, Sr. Abascal, no ha podido asistir á la reunión de la junta del censo electoral, por no permitírsele el delicado estado de su salud, habiendo delegado en el Sr. Romero Paz.

El Sr. Valler, gobernador de Tarragona, se dirigirá en breve á Asturias, quedando al frente de aquel gobierno el secretario.

El incidente de ayer en Villaviciosa, adonde se trasladó el gobernador de Oviedo, y que ayer traían alarmados á los amigos del Sr. Pidal, parece no tuvo la importancia que se le daba.

La esposa del Sr. Leon y Castillo se encuentra ligeramente indispueta.

**Cuenca 14.**—Alcalde de Cañete participa que en los pueblos de Campillos y Sierra, Huerta del Mar, Quesada, Laguna, Cubillo, Tejadillos, Zafra y Salinas del Manzano, del distrito de Cañete, se han dado vivas al candidato de oposición, haciendo disparos con armas de fuego y cantando canciones inconvenientes.

Se han dado órdenes para la averiguación de los hechos é instrucción de diligencias.

**Cuenca 14 (12 m.).**—Ha llegado alcalde de Cañete y dice que el candidato Sr. Arribas, acompañado de 50 hombres armados, gran parte ellos del estado eclesiástico, recorren pueblos alterando el orden y excitando las pasiones.

En la calle de San Opropio ha sido mordido en el brazo derecho por un perro de Terranova, á las ocho y media de la mañana, un niño de seis años que inadvertidamente se aproximó á una cochera, en donde el perro estaba encadenado.

El teniente de carabineros Sr. Aguado, que fué gravemente herido la noche del crimen perpetrado hace poco en la Línea, se encuentra ya en esta última población totalmente curado de sus heridas.

Segun noticias de Málaga, en Gaudin resultarán equilibradas las firmas entre los amigos del señor Carvajal y los partidarios del Sr. Fernandez Rodas.

**Badajoz 14 (1.46 t.).**—De Fregenal recibo parte de nuevos incendios declarados hace pocos momentos. También en Zafra han ocurrido otros, ocasionando pérdidas de consideración. El juzgado instruye diligencias. La guardia civil continúa activamente sus pesquisas, habiendo continuado la batida general en los términos de Fregenal y Yeves con las autoridades locales de dicho pueblo.

**Badajoz 14 (3.48 t.).**—El gobernador al ministro: Acabo de recibir un telegrama de Fregenal, manifestando que ha quedado extinguido el fuego sin consecuencias.

En el presidio de Cartagena existen actualmente 2.220 sentenciados, segun ha resultado de la última visita girada por el ministerio fiscal.

Los periódicos de Sevilla se quejan del irresistible calor que en dicha ciudad se ha sentido en estos últimos días.

A las cinco de la tarde marcaba anteaer el termómetro cuarenta grados dentro de las habitaciones.

En el convento de monjas de Alagon (Zaragoza), se suicidó el jueves último una religiosa de avanzada edad.

Parece que en épocas lejanas, había tratado varias veces llevar á cabo tan fatal propósito.

Segun los periódicos de Santiago, los estudiantes de aquella ciudad están organizando una *Tuna* para saludar á SS. MM. el día de su llegada á la antigua capital de Galicia.

Leemos en *La Correspondencia de París*:

«El embajador de España obsequiará el viernes próximo con una espléndida comida á la comision de Comercio franco-español, al marqués de Bedmar y al duque de la Torre, que se encuentran en la capital de Francia con sus hijos los señores condes de Santovenia.»

En Galicia, segun los periódicos de aquel país, se espera la próxima visita de D. Emilio Castelar.

En Barcelona han sido presos dos individuos que aparecen complicados en la aprehension de fusiles llevada á efecto hace pocos días en aquella ciudad.

Uno de dichos sujetos es licencialdo de carabineros, y fué el que condujo las armas en un carro á la casa donde fueron sorprendidas.

Llamamos nuevamente la atención del señor alcalde-presidente del ayuntamiento de esta villa, acerca del mal estado en que se encuentran las fachadas de las casas núms. 47, 51 y 53 de la calle de la Palma Alta, las que, á pesar de estar dadas segun nuestras noticias las órdenes para su revoque, es lo cierto que ésta no se cumple, y no dudamos que el Sr. Abascal hará que por el bien del ornato público, se lleve á efecto cuanto antes sin contemplacion de ningun género, venciendo para ello los óbices que se hayan presentado para no dar cumplimiento á lo dispuesto por su antecesor.

El comité electoral del comercio y de la industria, conyoca á todos los que se hallen conformes con votar la candidatura de los Sres. D. Gabriel Rodríguez y D. Domingo Peña Villarejo, á una reunión pública que, con objeto de oír la palabra de los candidatos, se celebrará el lunes 15 del actual, á las cuatro en punto de la tarde, en los salones del teatro de Capellanes.

Anoche á las dos de la madrugada se declaró un violento incendio en la casa núm. 8 de la calle de Pelayo, que se propagó á la núm. 6 de la propia calle y al núm. 7 de la calle de San Márcos.

Gracias á la actividad desplegada por los agentes de la autoridad no ocurrieron desgracias personales.

A la misma hora se incendió tambien el hotel del propietario de los almacenes de la Isla de Cuba, D. Eduardo García, situado en el barrio de la Salud, quedando reducido á escombros.

**París 13.**—Ayer se presentó por el señor duque de Fernap-Núñez al ministro de Negocios extran-

jeros la comision del tratado de comercio, que ha sido además presentada á M. Choiseul.

La comision francesa ha ofrecido la presidencia al Sr. Albacete, que ha aceptado con palabras de reconocimiento. Se ha entrado despues en el examen de los puntos que deberán tratarse, indicando los delegados franceses que serán más de los que se contienen en el tratado de 1877; la segunda reunion queda aplazada hasta el jueves próximo, en que se enumerarán dichos puntos.

De un telegrama de Villalpalmo, que recibimos á las seis, resulta que el Sr. Muñiz ha obtenido 11 secciones compactas, con 95 interventores en todas ellas; mientras que la oposicion solo ha sacado 10 interventores.

**Elección de interventores en Madrid.**

A las once en punto de la mañana, como está prevenido por el art. 66 de la ley vigente, y bajo la presidencia del señor juez de primera instancia decano, que lo es el del Buenavista, Sr. Mallá, se constituyó la comision inspectora de censo electoral, y se declaró abierta la admision de pliegos.

El Sr. Lopez Dávila protestó en su nombre y ea el de los señores concejales que componen la dicha comision, de que el señor alcalde hubiese delegado su representacion en el Sr. Romero Paz, siendo así que, en concepto del Sr. Dávila, era deber ineludible el que tenia el señor alcalde de asistir á actos de la importancia del presente.

El Sr. Romero Paz pide la palabra para sentar una contrapropuesta, y prueba el derecho evidente que tienen todos á delegar con mayor razon, cuando como el señor alcalde funda su delegacion en motivos de salud.

El presidente corta la discusion por considerar la inoportuna, y anuncia la admision de pliegos, que fueron presentados:

Secciones 1.ª, Vergara, pliegos, 2.ª, Platería, 3.ª, 3.ª, Bailen, 3.ª, 4.ª, Leganitos, 3.ª, 5.ª, Pozas, 3.ª, 6.ª, Conde Duque, 2.ª, 7.ª, Estrella, 2.ª, 8.ª, Escorial, 2.ª, 9.ª, Barco, 2.ª, 10.ª, Fuencarral, 3.ª.

A esta sazón el Sr. Romero Robledo ruego al señor presidente que los que presenten pliegos hagan constar que son electores.

Sección 11, Santa Bárbara, 2.ª, 12, Bordadores, 3.ª, 13, Descalzas, 1.ª, 14, Arenal, 3.ª, 15, Puerta del Sol, 4.ª, 16, Jacometrezo, 5.ª, 17, Reina, 2.ª, 18, Salamanca, 2.ª, 19, Almirante, 3.ª, 20, Colmillo, 3.ª, 21, Carrera, 3.ª, 22, Principe, 3.ª, 23, Huertas, 4.ª, 24, Cañizares, 7.ª, 25, Santa Isabel, 8.ª, 26, Embajadores, 2.ª, 27, Cebada, 5.ª, 28, Humilladero, 5.ª, 29, Cava, 3.ª, 30, Estudios, 3.ª, 31, Constitucion, 4.ª.

En este momento dan las primeras campanadas de las doce y se procede á la apertura de los pliegos.

La operacion se hace con minuciosidad, y promete prolongarse mucho; pues á juzgar por los fajos de papeles que hay sobre la mesa, no bajarán de 5.800 ó 6.000 firmas las que contienen los pliegos entregados.

En el salon hay bastante gento, y tambien en las piezas contiguas, sintiéndose un calor de todos los diablos.

A la presencia del recuento no se ven más que ministeriales, y conserva lores, estos últimos en mayoría y todos acudidos por el Sr. Romero Robledo, á quien acompañan y ayudan sus húsares más adictos, los Sres. Cadorniga, Cruzada Villamil, Lorite, Muchadas, Marin y otros menos conocidos.

Se advierte que el Sr. Romero Robledo está con carácter conciliador, deseando en el fondo ahorrar fatigas á la mesa, y que se le conceda intervencion en todas las secciones, con lo cual, aceptado por los ministeriales, apresuraria mucho la operacion; pero el recuento sigue, la gente se achicharra y los periodistas empiezan á echar cuentas de cuándo se acabará la revision.

Incidentes que han ocurrido, á más del de la protesta, ya consignado.

El Sr. Romero Robledo hace constar tambien que, á juicio suyo, algunas de las firmas presentadas por los ministeriales, no son de electores con derecho á votar diputados á Córtes, y si de electores para cargos concejiles, y se reserva el derecho de llevar á los tribunales á los electores que aparecen garantizando firmas que en su concepto no son idóneas.

Sobre las tres de la tarde, el señor gobernador conde de Xiquena, á quien se había hablado de coacciones de sus delegados, se presenta en el salon, á interrumpirse brevemente el acto, resultando de las manifestaciones del Sr. Romero Paz, que no se había tratado de esto, y solo de las protestas y declaraciones antes consignadas.

La delegacion que en las primeras horas tuvo el Sr. Romero Paz, por enfermedad de éste ó por motivos que no pudimos deparar, el señor alcalde la sustituye en el Sr. Villasante, con lo cual vuelve á repetirse la protesta anterior; pero todo con paz relativa y sin mucho ruido; y cada vez más calor.

Siguen leyéndose firmas y más firmas; son las cinco de la tarde y no se ha pasado de la 5.ª sección: es de advertir que las secciones son 31.

A ratos salimos por los pasillos á respirar, y entre otras personas vimos por aquellos grupos á los Sres. Posada Herrera, Martinez Luna y otros candidatos adictos.

A todo esto, el Sr. Romero Robledo firme é impertérrito allí, y renovándose la guardia de los húsares; aunque, á juicio nuestro, sin necesidad, porque mirando á la plataforma en que se destaca la mesa, se ven rodeando al juez decano los individuos de la comision del censo electoral, todos ó casi todos amigos del Sr. Romero Robledo; forman esta comision los Sros. Ramirez Bascan, Estéban Muñoz, Melgar y Dávila.

Llegamos á apurar la sexta seccion, y entonces el Sr. Romero Robledo propuso que en aquellas secciones intervenidas por los conservadores se prescindiera de restar los nombres repetidos, y se hiciera solo el recuento general; propuesta que fué admitida.

Resultado del recuento: Sección de Vergara: Santos Alvarez y Pando, adictos, 88 votos.

Romero Leal y Concha, conserva lores, 51.

Sección de Platerías: Arrelondo, Conde, Diaz Moreu y Canero, a.; los dos últimos con 54 firmas, y los dos primeros con 28.

Frances Abax y Argenti, c., con 36.

Sección de Bailón: Robledo Gomez y Tello, conserva lores, 46.

Bonilla, Godoy, Rodriguez y Merino, a.; los dos primeros con 54 y los dos últimos con 57.

Sección de Leganitos: Cerezo, Marco, Ponzoa y García Barceña, a.; con 24 los dos primeros y 38 los últimos.

Rico y Tello, c., con 38 votos.

Sección de Pozas: Méchillon, Moya, Echevarria y Fernandez Rog, a.; los dos primeros con 51 y los dos últimos con 35.

Conejo y Bamóné, c., 76.

Sección del Conde Duque: Echenique, Algarra, Cordero y Ramirez, a.; 48 los dos primeros, y 30 los dos últimos.

Guereñu y Montaner, c., 37.

El Sr. Romero Robledo pidió que á medida que vaya terminándose el recuento de las secciones, que len proclamados los interventores; conviniéndose en ello.

Se levantó la sesion, hasta las ocho.

**EL BALANCE DE LA EDICION.**

Lucha de interventores: esto es lo que priva, y esta es la cuestion de hoy.

De fuera de Madrid—con escepcion de Alcalá, donde se han constituido las mesas sin intervencion, nada sabemos á la hora de principiar este trabajo, y se explica: primero, porque la lucha es general, y el recuento de las firmas no se hace con facilidad; y segundo, porque los gobernadores, segun instrucciones que tienen del gobierno, no principiarán á dar estos partes hasta esta noche á las diez.

Por lo que hace á Madrid, en otro lugar hacemos una relacion detallada, y á ella nos referimos. Como puede advertirse, la lucha es viva, defendiendo sus firmas con brío el Sr. Romero Robledo, que además ha formulado algunas protestas y declaraciones.

La operacion, en conjunto, se hace con paz y con paciencia; pero es tan minuciosa y enojosa, que si no salta, por el cansancio, algun acuerdo conciliatorio, hay tela cortada hasta mañana á estas horas.

Por lo que en el ayuntamiento oímos, en los momentos que á este negocio lo pudimos consagrar, los conserva lores creen contar con 2.230 firmas, y los ministeriales con 4.200 ó 4.300.

En las seis secciones escrituradas, en todas tienen intervencion los conservadores.

A las seis se suspende la operacion, para reanudarla á las ocho.

Compadezcamos á la mesa, y á todos los que por afición ó por deberes políticos asisten á la operacion.

\*\*\*

De la crisis en Inglaterra tambien hemos cuidado, pero sin fruto, porque la *Agencia Fabra*, despues de los telegramas de la madrugada, no ha vuelto á decir esta boca es mía. De la propia enfermedad de mutismo ha padecido el Sr. Rancés, nuestro ministro en Londres, por lo cual hemos de contentarnos con las primeras é hipotéticas noticias de *el Times*, que de confirmarse embrollarían grandemente la situación política de la Gran Bretaña, pues dado que Salisbury aceptara el poder, que lo dudamos, probablemente no viviría más que el interregno parlamentario, toda vez que si á los lores la ley agraria no les gusta, el país la desea, y el país electoral volvería á estar con Gladstone.

\*\*\*

De otras cosas:

Que los reyes continúan muy obsequiados en la Coruña, y que mañana visitarán á Santiago.

Que se han vuelto á reproducir los incendios en Badajoz, aunque para ser dominados al poco tiempo.

Que el conservador Sr. Arribas, todavía más batallador en Cañete que el Sr. Romero Robledo en Madrid, ha arañado allí un rebulicío con acompañamiento de curas y otros elementos, que trae asustados á los pueblos de aquella comarca.

Que el cónsul de Argel confirma los telegramas ya conocidos sobre los españoles prisioneros de Bou-Amema, los cuales, en número de siete, han llegado ya á Tlemecen, debiendo llegar pronto los restantes.

Y... nada más de particular.

**Bolivia.**

Sin negocios y casi sin jente.

**Cultos.**

Santo de mañana.—LA ASUNCION DE NUESTRA SEÑORA.

—Fiesta de precepto.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de Santa María, donde se celebrará á Nuestra Señora de la Almodova por la mañana habrá misa mayor con sermon que predicará D. Antonio García Cano, y por la tarde, á las cinco y media, completas y procesion del Santísimo para resevar.

**Espectáculos para mañana.**

**Jardin del Buen Retiro.**—A las nueve.—*La vida es sueño.*—*Bocetos madrileños* (nueva).—Quinta presentacion del Sr. Alarcon, que pintará un cuadro en cinco minutos.

**Circo de Price.**—A las cinco y nueve y cuarto.—Grandes funciones de ejercicios equestres, gimnásticos, acrobáticos y cómicos por los principales artistas de la compañía.

**Velicipede maneje y teatro mecánico.**—Carreteras y funciones desde las siete de la tarde.

**Tiro de gallos.**—Todos los días de sol á sol.—De pichon, jueves y domingos.—Barrio de Salamanca, calle de Alcantara, á la izquierda, en lo último de la calle de Pajaritos.

**Gran Panorama de España.**—(Situado junto al Dos de Mayo).—Batalla de Tetuan.—Abierto al público desde las ocho de la mañana á las seis de la tarde.—Entrada, una peseta.

**Gran Panorama Nacional.**—Paseo de la Castellana.—Batalla de Tetuan por Castellani.—Abierto todos los días desde la salida á la puesta del sol.—Entrada, una peseta.

**Banco Agrícola de España.**

OFICINAS: LOBO, 27, PRAL.

Venciendo el 15 del corriente el tercer plazo de sesenta y dos pesetas y cincuenta céntimos por accion, correspondiente al desembolso de 25 por 100, se previene á los señores suscritores que puedan verificar el pago en estas oficinas todos los dias no feriados, de diez de la mañana á dos de la tarde.

Madrid 10 de Agosto de 1881.—El secretario, Joaquín Yellando.

Imprenta de El Correo, á cargo de F. Fernandez, Calle de San Gregorio, núm. 8.

# PUBLICIDAD UNIVERSAL, CENTRO

OFICINAS, BALLESTA, 7, BAJO  
ADMINISTRACION Y COMISION

AGENCIA DE RICARDO STORR

OFICINAS, BALLESTA, 7, BAJO  
REPRESENTACION

Esta casa, que no tiene absolutamente nada que ver con ninguna otra de su clase, y cuyos buenos antecedentes son bien conocidos por la numerosa clientela española y extranjera que la honra con sus órdenes, sigue recibiendo **ANUNCIOS**, sueltos, comunicados y suscripciones para este y todos los periódicos de Madrid y principales de Provincias y Extranjero. Prescindiendo por completo de pomposas frases y ofrecimientos, se remite en un todo al juicio que merezca a los que nuevamente y en lo sucesivo la honren con sus órdenes. Esta Agencia se encarga, además, de hacer con esmero toda clase de trabajos tipográficos, fabricacion de clichés, grabados para los anuncios, etc.

**CENTRO DE PUBLICIDAD, RICARDO STORR, BALLESTA, 7, BAJO**

¿POR QUÉ COSER Á MANO?



ACUDID Á  
**35 Calle de Carretas, 35**  
MADRID  
DONDE POR  
**10 REALES SEMANALES**  
SIN ENTRADA, NI AUMENTO, NI ADELANTO ALGUNO,  
se adquiere cualquier modelo de las legítimas  
máquinas de coser de  
LA COMPAÑÍA **SINGER** DE  
FABRIL **SINGER** NUEVA-YORK  
SUCURSALES EN TODAS LAS CAPITALES DE PROVINCIA.

**GELLÉ FRÈRES, INVENTORES**



Paris, 35, rue d'Argout  
EXPOSITION DE 1878—MEDALLA DE ORO  
**NIGRITINE VEGETAL**  
Tintura para los Cabellos y la Barba  
Esta Tintura es, sin contestacion, la mejor, la más eficaz  
y la sola inofensiva.  
**NEGRO, MORENO, CASTAÑO**  
Deposito en todas las perfumerias de España.

Contra Afecciones del Estomago y del Intestino, Vómitos, Diarrea, etc.  
**BISMUTO ALBUMINOSO DE BOILE**  
Es más agradable, más activo y á la vez menor irritante que el bismuto ordinario.  
PARIS, 22, calle de la Brévère.

Por mayor: A. Casanovas y C., Duque Victoria, 11, Barcelona.

**GRAN BAZAR**  
DE  
**IBO ESPARZA**

CARRERA DE SAN JERÓNIMO, 34

Seccion de artículos para viaje y caza

Este Bazar es sin disputa el más elegante y el que presenta más novedades y que vende más barato de todos los de su género, como lo demuestra en la pequeña nota de precios que estampamos á continuación:

Baules mundos blancos, desde.	60 á 140 reales.
Id. id. embreados.	100 200 »
Id. correos blancos.	60 100 »
Id. id. embreados.	90 240 »
Maletas.	40 400 »
Americanas.	50 400 »
Maletas inglesas.	64 140 »
Sacos de noche.	34 100 »
Elegantes sacos para señora y cab.º	18 220 »
Id. id. con neceser.	180 1000 »
Bonitos neceseres, señora y cab.º	70 840 »
Frascos empajados y piel.	7 48 »
Cestas merenderas de 1, 2, 3, 4 y 5 cubiertos, desde.	80 320 »
Bastones sillas.	30 »
Id. cañas de pescar.	48 »

Escopetas y armas de todas clases y todo el artículo de caza é infinidad de artículos que abraza esta seccion.

**34, CARRERA DE SAN JERÓNIMO, 34**

**SASTRERÍA MILITAR**  
DE MIGUEL DE VELASCO

Calle del Arenal, número 15, Madrid

La primera y especial para equipos de alumnos de las Academias militares. Uniformes en cuarenta y ocho horas. Géneros de alta novedad de Inglaterra, Francia y Alemania.

**COMPRA, VENTA, HIPOTECA DE FINCAS**

y consignaciones de trigos y otros artículos. Pueden remitirse muestras de estos antes de hacer los envíos. **Centro de contratacion, Cármen, 24, principal.**

**LOCAL**

Se desea uno que sea muy espacioso en sitio céntrico.—Darán razon en la Administración de este periódico.

**MUY INTERESANTE Hectógrafo económico.**

Descubrimiento asombroso al alcance de todos, con el que se pueden ganar de 50 á 200 pesetas diarias con pocas horas de ocupacion cómoda. Se garantiza la seriedad de estas líneas y se remite á correo seguido á todo el que lo pida acompañando 20 sellos de correos de 25 céntimos.—M. Gonzalez, rua San Roque, 12, Lisboa.

**NO HAY Tercianas ni Cuartanas**

por rebeldes que sean, que se resistan al *Mata-fiebre Marino*. Caja, 24 rs. Es el exterminador de las fiebres palúdicas. Se venden millares de cajas en España y América. Por correo, 26 rs. Pídanse á Yarto Monzon, Plaza Descalzas, 6, Madrid.

**PAPEL**

Se vende por arrobas en la administracion de este periódico.

**LA ILUSTRACION MILITAR**

DIRECCION Y ADMINISTRACION, ALMIRANTE, 2.º QUINT.º  
Tres revistas ilustradas y una obra de 150 á 300 páginas cada trimestre.

**Precios de suscripcion.**

MADRID Y PROVINCIAS.	Trimestre.....	3 pesetas.
	Semestre.....	6 »
	Año.....	11 »

El pago adelantado. No se servirá ninguna suscripcion sin haber recibido su importe. Los suscritores que no quieran experimentar retrasos ni extravíos en el recibo de esta publicacion, se servirán dar aviso de sus cambios de residencia ó domicilio.

**VINO y JARABE de DUSART**

DE  
**LACTOFOSFATO DE CAL**

Las experiencias de los más acreditados médicos del mundo entero han demostrado que el lactofosfato de cal en el estado soluble, tal como existe en el *Vino* y el *Jarabe de Dusart*, es en todos los periodos de la vida, el *reconstituyente* por excelencia del cuerpo humano.

En las *mujeres embarazadas* facilita el desarrollo del feto y basta á menudo para evitar las vómitos y demás accidentes que acompañan al embarazo. Si se le administra á las *nodrizas*, enriquece su leche y ya no hay que temer para la criatura, ni *cólicos* ni *diarreas*: la *denticion* se verifica fácilmente sin dolores ni *convulsiones*. Más tarde, cuando el niño está *pálido*, *linfático*, cuando sus carnes están *flojas*, y que se le presentan *glándulas* al rededor del cuello, se encuentra en el lactofosfato de cal un remedio que es siempre eficaz.

Su accion reparadora y reconstituyente no es ménos segura en las *personas mayores* cuando están *anémicas* ó padecen de *malas digestiones*, así como en las que están debilitadas por la edad, el trabajo ó los excesos.

Su uso es de gran precio para los físicos pues causa la *cicatrizacion de los tubérculos* del pulmon y sostiene las fuerzas del enfermo, favoreciendo su alimentacion.

En resumen, el *Jarabe* y el *Vino de Dusart* estimulan el apetito, establecen la *nutricion* de un modo completo y aseguran la *formacion regular* de los *músculos* y de la *sangre*.

PARIS: Casa GRIMAULT y C<sup>a</sup>, 8, Rue Vivienne  
DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS

**TÉ PURGATIVO**  
de CHAMBARD

Este Té, únicamente compuesto de plantas y de flores, de un gusto muy agradable, purga lentamente sin desarreglo y sin fatiga. Así las personas las más difíciles lo toman con gusto. Desembaraza el estómago de la bilis, de los gástricos y de los humores, conserva el vientre libre, activa las funciones digestivas y facilita la circulacion de la sangre. Gracias á sus propiedades, obra siempre contra los *Dolores de cabeza*, *Jaquecas*, *Atolondramientos*, *Sofocaciones*, *Malos de corazón*, *Palpitaciones*, *Malas digestiones*, *Constipacion*, y en todas las indisposicion donde es necesario despejar el estómago y los intestinos.

EXIGIR LA MARCA DE FABRICA  
Paris, 13, rue Bertin-Poirée, 13, Paris  
SE VENDE EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS Y DROGUERIAS  
Por mayor: S<sup>res</sup> Alcazar y Garcia, Madrid; S<sup>res</sup> Casanovas y C<sup>a</sup>, Barcelona  
En Madrid, en casa de los señores Chavari y Moreno Miquel.

**FEDERICO VIDAL**

PROVEEDOR DE LA REAL CASA.  
Galletas inglesas caricaturas (novedad).  
Quesos de Chester, en latas.  
Salmon al natural y ahumado, en latas.  
Surtido muy completo de vinos y licores.  
17, Hileras, 17.—(Frente al Monte de Piedad.)

**SUSCRICION Y VENTA DIARIA DE PERIÓDICOS EXTRANJEROS**

Se reciben diariamente: El Figaro, Le Petit Journal, La Petite Republique, Journal des Debats, Univers, Rappel, Liberté, Temps, Gil Blas, Voltaire, Republique Française, Independence Belge, France, Gaulois, Times, Telegraph, Standart, Dailly-News, New-York Herald, Gacete de Colonia, Fanfull.

**PERIÓDICOS ILUSTRADOS**

Ilustracion Española y Americana, Inglesa, Alemana é Italiana, Ilustracion Militar, Monde Illustré, Punch, Puck, Polize, Gacette, Vie Parisienne, Journal pour rire, Caricature, Vie Moderne, L'Art, Le Lure, Harpers Weekly, The Graphic, Scientific American.

Revistas científicas y literarias de todas clases. Guías del viajero españolas y extranjeras.  
Córdoba y Compañía.—Librería Universal,

**14, PUERTA DEL SOL, 14**

**ENSAYO**

SOBRE  
**EL CATOLICISMO, EL LIBERALISMO Y EL SOCIALISMO**  
CONSIDERADOS EN SUS PRINCIPIOS FUNDAMENTALES

por  
**D. JUAN DONOSO CORTÉS**  
MARQUÉS DE VALDEGAMAS

TERCERA EDICION

Véndese á 24 rs. en la Librería Católica Internacional de G. Tejado y C.<sup>a</sup>, Arenal, 20, Madrid, y en las principales de España.



**DOBLE MAGNESIA**  
INCALCÁREA, AEREA Y ANTIBILIOSA  
PREPARADA  
POR BORRELL HERMANOS

Dotado este medicamento de un sabor agradable y de propiedades excelentes, es cada dia mayor el consumo que de él se hace para corregir y curar la indigestion, irritaciones, jaqueca, vahidos, superabundancia de bilis, flatos, acidez de estómago, arenas ó mal de piedra, estreñimiento, ictericia y en general todas las enfermedades debidas á un exceso de bilis, etc.—Un detallado prospecto explica el modo de usarse esta magnesia.—Precio: 12 reales frasco. Descuentos al por mayor, proporcionados á la importancia del pedido. Dirigirse á Borrell hermanos, Puerta del Sol, 5, Madrid. Barcelona, botica de Borrell hermanos, Conde del Asalto, número 55.

**ELIXIR DE TRIVINO**

ALCALA, 19, 2.º

Limpia y afirma la dentadura conservándola siempre sana; cura todas las enfermedades de la boca; quita el dolor de muelas, por grande que sea, instantáneamente, y disipa el mal olor, dejando una frescura muy agradable: 20 reales frasco.

**IMPORTANTE**

A LAS MADRES DE FAMILIA.

*Denticion difícil.*—Los niños de pecho se salvan con la *Dentorina Yarto*, que les devuelve la baba, extingue el fuego de las encías, brota la dentadura sin dolor, modifica la diarrea y destruye la alfericia. No confundir nuestra *Dentorina Yarto* con las denticinas de varios autores. Caja, 12 rs.; por correo, 14 rs.

*Lombrices.*—La *Yartina* es el terror de los vermes que expulsan á millares. De sabor agradable, los niños la toman bien. No hay rincón de España que ignore ser los *salva-vidas* de la infancia la *Dentorina Yarto* y la *Yartina*, curando en dias y á veces en horas. Cajas de 4 y 8 reales; por correo, 6 y 10.

*Escasez de la leche.*—La señora que no crie sus hijos será porque no quiera, pues el *Galactoforo Marino* (caja 4 pesetas; por correo, 18 rs.), convierte en fuentes los pechos más agotados; una ó dos cajas es suficiente.—Pídanse á Yarto Monzon, Plaza Descalzas, 6, Madrid.

**Plaza de las Cortes, 8**

Primera casa establecida en Madrid con el título *Centro de antigüedades*. Compra y venta de objetos artísticos.